
Детские страхи



�Откуда приходят детские страхи? 

Дети могут увидеть страшное в самом невинном 
предмете и испугаться чего угодно. Причем многие 
страхи кажутся ни с чем не связанными и ничем не 
объяснимыми. Например, одна девочка ужасно 
боялась не только жуков и пауков, но и красивых 
бабочек и стрекоз. Спрашивается, почему? "А у 
них ножек много..." Очень логично, правда? Есть 
дети, которые боятся клоунов, поскольку те 
"прячут свое лицо". 



�Переданная родителями 
эстафета
Дети перенимают страхи от нас, родителей. Если мама 
боится собак, очень велик шанс, что и ребенок будет их 
бояться. То же самое относится к страху перед грозой и 
многому другому. Дети тревожных мам, готовых во всем 
вокруг видеть потенциальную опасность для своего 
малыша, вырастают сверхосторожными и боязливыми. А 
все потому, что на каждом шагу мама предупреждает их: 
"Осторожно! Машина! Внимание! Собака! Осторожно!..." И 
ребенок привыкает жить в тревоге, подсознательно все 
время ожидая какой-то опасности.





Маленькие дети "считывают" 
эмоции родителей и близких 
им людей с 
чувствительностью 
сейсмографа и "записывают" в 
свое подсознание, если 
эмоции достаточно сильные и 
повторяющиеся.



�Чрезмерная опека
Детские страхи порождает и чрезмерная 
родительская опека. Ребенку, растущему в 
тепличных условиях, очень трудно потом 
приспособиться к жизни без "защитного 
скафандра", и ему везде начинают мерещиться 
опасности, а на этой основе возникают страхи. 
Лишение ребенка возможности познавать мир 
путем проб и ошибок, стремление везде 
"подстелить ему соломки", чтобы не ушибся (как в 
прямом, так и в переносном смысле), как раз и 
способствуют появлению страхов.





�Безразличие и невнимание
Безразличие и невнимание к ребенку порождает не меньше 
детских страхов, чем чрезмерная опека. Это происходит 
особенно часто в семьях, где ребенка "не ждали" и не были к 
нему готовы. Или ждали мальчика, а родилась девочка (и 
наоборот). Предоставленный себе, лишенный 
эмоционального приятия, ребенок многое понимает не так, а 
многого не понимает вообще. Он начинает бояться всего 
подряд, поскольку живет в каком-то виртуальном мире, 
который сам себе нафантазировал. А как иначе, если 
"брошенный" ребенок целыми днями смотрел мультики и 
играл один, представляя самые разные ситуации, 
полуреальные-полусказочные? Он не научился общаться с 
другими детьми и взрослыми. Хорошо еще, если ему даст 
этот опыт посещение детского сада. Если же ребенок 
"домашний", то он и школы будет бояться, поскольку 
психологически совершенно к ней не готов.



�Ни брата, ни сестры, - совсем 
один
Статистика показывает, что больше всего страхов у 
единственных детей. Они наиболее подвержены самым 
разным страхам, в первую очередь, страху одиночества. К 
тому же у детей, испытавших в детстве одиночество, 
нередко формируется комплекс неполноценности, они не 
уверены в себе. Чем больше взрослых вокруг 
единственного ребенка, тем более вероятно 
приобретение им этих комплексов. Да и как иначе ? Ведь 
по сравнению со взрослыми он действительно ничего не 
умеет, а то, что умеет, делает не лучшим образом. В 
результате у единственных детей чаще развивается 
тревожность.



�Травмирующий личный опыт
Страх порождает и неприятное событие, происшедшее с 
ребенком. Например, ребенок, который упал с качелей, 
может бояться качаться на них всю оставшуюся жизнь. А 
ребенок, попавший в автокатастрофу, постарается избегать 
езды на машинах и автобусах.
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